



Magazines / Le Forum des Européens

EM 128 Aider l'Afrique : mission impossible ?

Forum N°128 / Invité : Bemba Moussa DEMBELE /

Diffusion 02/10/04

Peut-on parler de "partenariat" Nord-Sud ? La relation est-elle à sens unique, alors que l'Europe semble faire tout son possible pour aider les pays en voie de développement ? Pour Aminata Traoré, ancienne ministre de la culture du Mali et égérie des altermondialistes, l'Europe aide, mais mal. Est-ce par incompréhension de la réalité des problèmes, par égoïsme, l'Europe ne pouvant résoudre le difficile dilemme entre l'intérêt de ses citoyens et ses objectifs de solidarité. Pourtant, l'Union Européenne est le donateur le plus généreux envers les pays du tiers-Monde. Alors, comment conjuguer solidarité et efficacité ?

Cette émission ne comportera que deux reportages puisque désormais, chaque premier samedi du mois, Olivier Duhamel, professeur à Sciences-Po et ancien député européen fait une chronique dans le « Forum des Européens ».

SUJET 1 : « PARTI PRIS »

Journaliste : Frédéric BOISSET

Descriptif : Avec Olivier Duhamel

SUJET 2 : « Le coton en Espagne »

Journaliste : Benoît RAO DE SAN LAZARO

Descriptif : L'affaire C37004, "Espagne vs Conseil" représente peut-être un tournant dans les relations entre l'Europe et le Tiers-Monde.

Le 23 avril dernier, le Conseil de l'Union a décidé l'arrêt des subventions aux producteurs de coton européens. Peu cultivé en Europe (Espagne, Grèce), le coton constitue une ressource de premier ordre dans des pays tels que le Mali. La décision est donc symbolique pour l'Union Européenne qui veut marquer sa volonté de solidarité. Mais les producteurs Espagnols, eux sont furieux. Lorsque la décision sera appliquée d'ici 2006, leur activité aura disparue. Jusque là, elle était littéralement portée par des subventions européennes. Pour chaque hectare de coton effectivement cultivé, un exploitant reçoit plus de 1000 euros. Pour un producteur africain, c'est énorme. Mais les producteurs de coton andalous affirment que pour eux, c'est vital. Ils affirment ne pas en vouloir aux cotonniers Africains qui aimeraient pouvoir mieux vendre leur production. Mais ils ont tout de même décidé d'aller devant la Cour de justice des communautés européennes. Le 22 juillet dernier, une plainte a été déposée devant la CJCE

par le Ministère des Affaires Etrangères espagnol demandant l'annulation de la décision du 23 avril. Il faudra attendre de longues semaines avant son inscription au Journal Officiel de la Cour. A travers cet exemple, le reportage montrera la multiplicité des administrations de l'Union mobilisées en faveur du tiers-monde.

SUJET 3 : « Burkina Faso »

Journaliste : Thomas DANDOIS

Descriptif : L'Union européenne, à travers un fourmillement de programmes et d'outils, participe comme aucun autre continent au développement des pays pauvres. Cette aide a plusieurs visages : Financement d'infrastructures "clés en main" (routes, ports, puits, irrigation, énergie), aide à la création d'un secteurs privé, montage de partenariats d'entreprises privées du Nord et du Sud,

A travers le portrait de Matthias MOGGE, directeur régional de l'ONG allemande « Welt Hunger Hilfe » nous montreront comment certains européens consacrent leur vie à aider les pays pauvres à se développer. Son projet de développement au Burkina Faso est soutenu par l'Union européenne.

Générique

Réalisation

Guy Saguez

Production

Cie des Phares et Balises / Arte

Caractéristiques

Copyright

2004

Durée

43 minutes

Diffusions

02/10/04

Support de tournage

Beta numérique

Versions disponibles

Version française / Version allemande / Version internationale